

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 27=47 (1881)

**Heft:** 46

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung.

## Organ der schweizerischen Armee.

XXVII. Jahrgang.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XLVII. Jahrgang.

Basel.

12. November 1881.

Nr. 46.

Erscheint in wöchentlichen Nummern. Der Preis per Semester ist franko durch die Schweiz Fr. 4. Die Bestellungen werden direkt an „Beno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel“ adressiert, der Betrag wird bei den auswärtigen Abonnenten durch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an.

Verantwortlicher Redaktor: Oberstleutnant von Egger.

Inhalt: Ursachen des verschiedenen Charakters der Disziplin im letzten Jahrhundert und in der Gegenwart. (Schluß.) — Der Zug des Herzogs von Rohan durch die Schweiz 1635. — Précis militaire de la campagne de 1813 en Allemagne. — Einigkeitshand: Keine verlorene Decke. — Ausland: Die königlich ungarischen Landwehr-Truppen. (Schluß.) Österreich: Feldherrn-Attacke. Feldtelegraph. Bayern: Kgl. bayrisches Armee-Museum. Frankreich: Schäden und Mängel in der Armee. Italien: General Gosenz. Die Frage der Vermehrung der Kavallerie und Artillerie. — Verschleenes: Soldat Georg Arthofer 1793.

### Ursachen des verschiedenen Charakters der Disziplin im letzten Jahrhundert und in der Gegenwart.

(Eine Studie.)

(Schluß.)

Alle diese Verhältnisse erlitten eine große Veränderung in den Kriegen der französischen Revolution und des Kaiserreiches.

Als Frankreich sich zum Verfechter der Menschenrechte aufgeworfen, von den Heeren sämmtlicher Monarchen Europas bedroht wurde, verstand es die französische Regierung, durch energische Maßregeln, die ihresgleichen in der Geschichte suchen, Bataillone aus dem Boden zu zaubern. Von allen Seiten strömten Freiwillige aus allen Ständen zu den Fahnen. Die Zeit zu langer Übung, wie die Lineartaktik sie erforderte, fehlte. Diese selbst war bei den neuen Elementen nicht anwendbar. Die Generale erfanden eine neue Fechtart, die den von glühender Freiheitsbegeisterung beseelten Streitern des Vaterlandes angemessener war. Sie setzten den Linien der Alliierten die Tirailleurschwärme und Kolonnen entgegen. Die neue Taktik zeigte sich erfolgreich und fand bald allgemeine Nachahmung.

Da die Art der Ergänzung der Heere und die Taktik eine vollständige Umgestaltung erfahren hatten, so mußten auch die Anforderungen an die Offiziere und Soldaten wechseln.

Die langwährenden und blutigen Kriege, in denen die neuen Ideen mit den alten Ansichten um den Sieg rangen, absorbierten ein ungeheures Menschenmaterial. Als die erste Begeisterung versiegte und der freiwillige Eintritt in die Armee seltener wurde, griff die Regierung zu dem Mittel der Conscription; mit dieser war ein reicher Schacht zur Beschaffung des Menschenmaterials für den

Krieg geboten. Doch nicht nur die Zahl verfügbarer Männer war größer, auch die Elemente, die dem Heere zugeführt wurden, waren bessere als in früherer Zeit.

Die Masse des durch Conscription (Ausloosung) aufgebrachten Heeres war höherer Gefühle und der Begeisterung fähig. Durch richtige Benutzung der moralischen Hebel ließen sich schöne Resultate erzielen.

Es war aber um so nothwendiger, auf das Gemüth des Soldaten zu wirken, als die neue Fechtart Kühnheit und Selbstständigkeit des einzelnen Streiters erforderte und die Überwachung bei der häufigen Anwendung der zerstreuten Fechtart ungemein erschwert war.

Wie die Ansichten, welche die französische Revolution herbeigeführt, zum Durchbruch kamen und eine neue Art, die Heere aufzubringen, angenommen war, änderte sich die Art, die Offiziersstellen zu besetzen, sowie das Verhältniß des Offiziers zu der Mannschaft.

Der Offizier wurde nicht mehr einer besondern Klasse der Gesellschaft entnommen. In dem Heere waren Individuen aus allen Ständen vorhanden, man konnte diejenigen wählen, die man für die geeignetsten hielt. Indem man so jedem Aussicht auf die Offiziersstellen und damit auf die schönste Karriere eröffnete, war eine neue und zwar sehr mächtige Triebfeder geschaffen. Der Geringste des Heeres hatte Aussicht auf die höchsten Chargen. Auszeichnung und Verdienst waren das Mittel, dahin zu gelangen. In der Zeit Napoleons I. war der Ausspruch: „Jeder Soldat trägt den Marschallstab im Tornister“, mehr als eine bloße Phrase.

In den Kriegen der Revolution und des Kaiserreiches hat sich die neue Ergänzungsart des Offizierskorps vortheilhaft bewährt. Das französische Heer erhielt eine Menge ausgezeichneter Ge-